Les grands pédagogues

Steiner, Pestalozzi, Freinet, Girard: autant de penseurs qui ont façonné l'école d'aujourd'hui. Conçus comme des biographies synthétiques et accessibles, ces ouvrages offrent une vue d'ensemble des apports de chaque penseur aux sciences de l'éducation.

En expliquant leur pédagogie à la lumière de leur vie, la collection illustre comment, chacun à sa manière, ces pédagogues ont durablement œuvré aux réformes de l'école.

Livres enrichis d'illustrations et d'archives

«Une société est d'autant plus riche qu'elle profite de l'apport d'individualités libres et créatrices.»

Steiner

Les idées-forces de la pédagogie Steiner

gie Steiner a procédé d'un développ dans l'esprit de son concepteur. Rudolf u, avant 1919, que quelques conférences au cours des quatre années suivantes, ce moins de 230 ⁶⁴, sans compter les 70 confé-giques auxquelles il a participé à l'école a plupart des indications qui constituent ives de cette pratique pédagogique ont été éprouvées tout au long de l'expérience à e son vivant déjà. repose sur un concept élaboré, sur un plan ent profilé, 65 sa mise en pratique au sein

it toujours s'orienter de manière réaliste aux circonstances qui président à son t trouver ainsi son caractère propre. ition morale et de technique mo is la Philosophie de la liberté, réunis dans

Steiner

Rudolf Steiner (1861-1925) est le fondateur de l'anthroposophie, mouvement spirituel élaboré au début du XX^e siècle, qui a débouché sur de multiples formes d'action dans les domaines les plus divers. L'anthroposophie a notamment engendré la culture biodynamique et, bien sûr, les écoles Steiner (parfois appelées Steiner-Waldorf), largement présentes en Suisse et ailleurs dans le monde. Les écoles Steiner s'inscrivent dans l'«éducation nouvelle», se présentant comme une alternative à l'école publique.

le concept d'imagination créatrice, trouvent toute leur efficience dans le tissage dynamique des principes et de

Individualité et liberté: source et finalité de la pédagogie

La réalité première qui fonde l'acte pédagogique est l'individualité humaine; celle-ci demande à être déve loppée afin d'atteindre la capacité d'une liberté éclairée lité de la personnalité «Là où l'être humain cherche la satisfaction de ses besoins, il est personnalité. Quand il fait ce qui le conduit au-delà, il est individualité. Cette source, on ne peut la trouver que dans chaque individu. » 67

L'expression sociale de la personnalité se traduit par le respect des droits et des devoirs de chacun afin d'assurer un ordre sécurisant pour tous. Du niveau plus profond de la nature humaine, que Steiner désigne par individualité (le noyau de l'être, le Moi profond), émane le potentiel de créativité et d'innovation capable de transformer le soi et la sphère sociale. C'est de l'intérêt envers la singularité de chacun que naît une attitude de respect mutuel véritable. Selon Steiner, l'harmonie sociale a davantage besoin d'une telle disposition d'esprit que de programmes sociaux. Une société est d'autant plus riche qu'elle profite de l'apport d'individualités libres et créatrices. Ainsi, favoriser l'éclosion et la maturation du





Agenesentees vols, nies entanis, un nomme tres laid, les cheveux herisses, le visage fortement emperint de vérole et couvert de taches de rousseur, la barbe piquante et en désordre, jamais de cravent, les pantalons mal bouto nés, tombant sur les bas qui, à leur tour, descendent sur de gros soullers; la démarche pantelante, saccadée; puis des yeux qui tantol s'élangissaient pour laisser échapper l'éclai os souliers; la démarche pantelante, saccadée; puis des ux qui tantôt s'élargissaient pour laisser échapper l'éclai tantôt se refermaient pour se prêter à la contemplation érieure, des traits qui parfois exprimaient une tristesse fonde, et parfois une béatitude pleine de douceur; une



Freinet

Célestin Freinet (1896-1966) a développé des techniques d'enseignement qui ont inspiré plusieurs générations de pédagogues en France, en Suisse et dans le monde entier. Son projet d'« École moderne » a laissé des traces durables dans la conception de l'éducation moderne, dont l'apprentissage de la lecture et de l'écriture par la rédaction de textes personnels.



Pestalozzi

L'éducation pour sortir les miséreux de la pauvreté: telle était la vision de Johann Heinrich Pestalozzi (1746-1827), un des premiers penseurs à avoir mis au point une pédagogie centrée sur le développement des capacités critiques naturelles de l'enfant.





Une architecture au service de la pédagogie

Voyageur dilettante enrichi par le commerce, Louis Simond parcourt l'Europe. Il arrive à Pribroug en novembre stat, quelques mois avant l'inauguration de la nouvelle école des garrons. Il sait les moyens alloués par serie de la commercia de la commercia de la segire un la pédapoie qui un y étre patalajest : au obtende supier un la pédapoie qui un y étre patalajest : au obtende la significat que qu'en est per jour. depuis l'âge de sa jusqu'à sa qu'ils enterne en apprentissage. Un seul matter dirige chacume des quatre classes où il y a un moniteur sur dix écolles: l'as permiteres classes en admettent un sur dix écolles: l'as permiteres classes en admettent un sur dix écolles: l'as permiteres classes en admettent un de l'assert de l'assert de l'assert de l'assert de l'assert de sur dix écolles: l'assert de l'assert de l'assert de sur dix écolles: l'assert de l'assert de permissage de l'assert de sur de l'assert de l'assert de sur dix écolles: l'assert de sur dix écolles en admettent un partir de l'assert de sur de s

Il distingue aussi ce qu'on lui dit de l'école de ce qu'il constate, en bon enquêteur de terrain :

Girard

Le Père Grégoire Girard (1765-1850) est le premier pédagogue à avoir construit son école, le « palais scolaire ». Son projet d'éducation prévoyait des classes de cent élèves où les enfants aisés côtoyaient les petits va-nu-pieds, sous l'égide de jurys d'enfants : un précurseur de l'école pour tous.